

La nueva Europa del Este

El tratado polaco-soviético enfrenta el mundo eslavo al germánico

«Las cañas se vuelven lanzas». Polonia conoce ahora, por la razón de que se realiza en su propio suelo, el tremendo juego de dislocación de Europa acometido por el III «Reich», en beneficio propio, con el pretexto de apoyar las aspiraciones de las minorías étnicas. Polonia puede percibir hoy, merced al cambio de las circunstancias, la medida de su ceguera de ayer, cuando favorecía activa o pasivamente el trabajo de erosión de Alemania sobre la vecina Checoslovaquia. Hay cegueras del todo punto incomprensibles.

Nosotros no entendemos la tenida por Polonia. ¿Por qué no vio el peligro de ciertos gestos? ¿Cómo no percibió lo que hay de imprudencia temeraria, suicida, para todos los Pueblos, pero especialmente para los de la Europa Central y Sudoriental, puesto que cada uno contiene su «cuestión sudeta», en mantener la exasperación de la fiebre racial?... Esta falta de cohesión y de solidaridad del Mundo eslavo frente al germánico será una verdadera sorpresa para el futuro cronista del dramático año 1938. El error polaco ha sido inmenso y su ceguera fué, además, doble. Otro país participó de ella.

También Checoslovaquia estuvo ciega. ¿Por qué Benes no comprendió que su país se salvaría haciendo concesiones por adelantado a Polonia? Contando con ésta — a la cual se negó el Gobierno checo antes de Munich —, la región sudeta hubiera logrado mantenerse incólume. Pues teniendo Alemania, por su vital flanco izquierdo, la amenaza de una Polonia peligrosa, solidaria de Praga, jamás se hubiera atrevido a poner la mano encima del territorio checo. Con esto por delante Varsovia no se vería obligada hoy a reprimir la agitación ucraniana que va a desenvolverse ahora en Polonia. Sufre así el castigo merecido por haber iniciado la inmoral desunión eslava frente a la voracidad «nazi». Todas las faltas se pagan y aún más las morales que las materiales.

Ha sido un error inexplicable. Por lo que se ve, el «realismo» borra a la razón y al imperativo de la lucha por la vida del cuadro de los principios de la política. Polonia pretende remontar el error por medio de la reciente amistad y solidaridad polaco-rusa, firmada en vista de las aspiraciones del irredentismo ucraniano, igualmente amenazadoras para Moscú y Varsovia. ¿Cuál será el resultado de este desplazamiento?... El impulso del Reich hacia el Este se dibuja cada vez con más precisión. No hay nada nuevo en ello, por cierto. Las grandes llanuras de Ucrania atraen desde antiguo a los alemanes. Recordemos que Hindenburg y Ludendorff tuvieron la tentación del Este y sucumbieron a ella. ¿Qué hará Hitler?... Aunque haya convertido en plástico el mapa de Europa no aprovechará mejor la experiencia histórica. Estamos seguros. De los hechos que ya se anuncian obtendremos una confrontación inmediata.

Comida íntima en honor del general don José Brandaris de la Cuesta

El pasado jueves, por la tarde, en el local de la «Llar Catalana», se celebró una comida íntima ofrecida por la Comisión Central de Abastecimientos de Menorca a su digno presidente, don José Brandaris de la Cuesta, por su merecido y justo ascenso a general, con que le ha distinguido nuestro Gobierno. Los que mejor sabemos de la justeza de esta distinción somos los menorquines que, con los dos años de actuación que nuestro general lleve en la isla, hemos visto el desarrollo de su inmensa labor, por la que bien se merece el honoroso título con que hoy le premia el Gobierno de Unión Nacional.

Además de la Comisión Central en Pleno, representaciones de todos los Comités Provinciales de partidos políticos, organizaciones sindicales y de ayuda, representantes de la prensa, etc., pudimos apreciar entre los asistentes a los señores Coronel Jefe de Estado Mayor, Delegado del Gobierno, Subdelegado Marítimo, Presidente y demás magistrados del Tribunal Militar Permanente, Alcalde de esta ciudad, Sub-Comisario Jefe de Policía y Presidente del Comité Provincial del Frente Popular.

Tras el ágape, la señorita Garay, que llevaba la representación de «Mujeres Antifascistas» dirigió un emocionado saludo al señor Brandaris, que fué acogido con una cerrada ovación.

Hizo uso de la palabra el señor Delegado del Gobierno, quien con cálido verbo resaltó la personalidad del homenajeado, diciendo que si en su obra podía encontrarse alguna laguna, ésta quedaba compensada en mucho por el acierto con que en conjunto había sabido llevar adelante su meritoria labor en toda la isla. Manifestó que, aunque fuese para cuando terminada la guerra, proponía que Menorca eligiese hijo adoptivo e ilustre al que hoy, por su honradez dentro de la milicia, es orgullo de nuestro ejército. Su propuesta fué acogida con gran entusiasmo y sus palabras fueron rubricadas por una gran ovación.

Habló a continuación el Alcalde de esta ciudad, que después de dirigir un merecido elogio a la obra del señor Brandaris, dijo que el pueblo menorquín, antes de su ascenso, ya lo consideraba su general, palabras que merecieron un nutrido aplauso.

El Presidente del Comité Provincial del Frente Popular puso de manifiesto la satisfacción con que el referido Comité Provincial acogía el ascenso al generalato del señor Brandaris y propuso, lo que por unanimidad se acordó, dirigir un expresivo telegrama a la Presidencia del Consejo de Ministros y Ministerio de Defensa Nacional para demostrar la satisfacción que siente el pueblo menorquín por el ascenso de la primera autoridad de la isla. Manifestó que el Comité que representaba había acordado hacer entrega del fagín de general al señor Brandaris, a cuyo

C. N. T.

A. I. T.

COMITE REGIONAL DE BALEARES

Al finalizar las tareas del Congreso convocado por esta Regional, se celebrará un acto de clausura en el que intervendrán los delegados del Comité Nacional de la C. N. T., acto para explicar al pueblo menorquín los acuerdos y conclusiones.

Oportunamente se dará a conocer día, hora y local. Esperamos que el pueblo de Mahón concurra en masa por la trascendencia del mismo, y por la influencia que indudablemente ha de tener en los intereses de la isla.

Actos organizados por la Confederación Regional del Trabajo (C. N. T.) de Baleares en los diferentes pueblos de la Isla

CIUDADELA.—Viernes, día 23, a las nueve de la noche.
MERCADAL.—Domingo, día 25, a las diez de la mañana.
FORNELLS.—Domingo, día 25, por la tarde.
VILLA CARLOS.—Lunes, día 26, a las 7 de la tarde.
ALAYOR.—Martes, día 27, a las nueve de la noche.
MAHON.—A la terminación del Congreso Regional y como clausura del mismo.
Alayor 19 de diciembre de 1938 —Por el Comité.—El Secretario, Miguel Sintes.

acto de entrega esperaba acudiría todo el pueblo mahonés. Su parlamento fué largamente ovacionado.

Al disponerse a hablar el señor Brandaris, fué acogido con una gran ovación. Dijo que nunca le habían gustado los agasajos, pero que se sentía satisfecho ante la demostración de simpatía con que se le honraba. Mi mejor placer — agregó — no es el del ascenso, sino el de cumplir con mi deber y el de servir con todo lo que me ordena el Gobierno de la República. Manifestó después que al venir a Menorca desconocía la isla, pero que actualmente se sentía una parte de ella y que a cualquier parte que fuera siempre llevaría impregnado el sentido de la misma. Refirióse a nuestra lucha y dijo que habíamos de defender Menorca hasta triunfar o perecer. Se dirigió a todos los sectores antifascistas, diciéndoles que había de existir entre ellos la más perfecta unidad con miras a conseguir un pronto triunfo. Terminó su brillante discurso con un viva a España y a la República que fué contestado por todos los comensales, siendo largamente ovacionado.

Por último hizo uso de la palabra el señor Galán, quien se refirió a nuestros hermanos que defienden la integridad de nuestro suelo, pidiendo un minuto de silencio para los caídos y finalizando con un viva al Ejército Popular. Fué muy aplaudido.

En el transcurso del acto, que resultó brillantísimo, se hicieron los más destacados elogios hacia la figura de nuestro digno general, a los que añadimos el nuestro, felicitándole una vez más por el distintivo con que le ha honrado el Gobierno de la República.

Se necesita

Un muchacho para botones, bien retribuido, de 12 a 14 años, para el futuro centro valensianista Lo Rat Penat. Informes, Café Mercé.

Casino de Suboficiales y C. A. S. E. del E. y A.

Se convoca junta general para el próximo día 28, a las seis de la tarde en primera convocatoria y a las seis y media en segunda, al objeto de proceder a la elección de nueva Junta Directiva.

El Secretario, I. del Rib

Teatro Principal

PRO-CAMPAÑA DE INVIERNO
Sábado día 24. A las 9 noche.

Sorprendente BAILE, con regalos, servicio de bar y sanwich en el, que se sortearán 300 tordos, regalo de la posición de Biniancolla.

Domingo día 25 A las 11 mañana

A iniciativa y organizado por el camarada Agustín Latorre en colaboración con varios elementos de la Banda Militar gran programa matinal dedicado solo a todos los niños LOS RECLUTAS

y TRAPACERIAS
acompañadas por una nutrida orquesta.

Niños vuestro pequeño, obolo a la Campaña Invierno.

Entrada única, 1 peseta.

Domingo a las 6 de la tarde

El juguete cómico en tres actos

Su desconsolada esposa

Noche a las 9 y media

La divertida comedia en dos actos

La vida íntima

y el juguete cómico en un acto

TE LA DEBO SANTA RITA

Aménzará estos dos espectáculos el sexteto Bellán.

Lunes día 26. A las 6 de la tarde

Presentación de las pequeñas girls del Socorro Rojo, de Ciudadela, que dirige el maestro Carreras.

Despacho de localidades: Viernes de 6 a 8. Sábado de 5 en adelante.

Domingo de 9 y media a 1 y de 3 en adelante. Lunes desde las 3 en adelante.

Nota: Los encargos que no se hayan retirado dos horas antes de cada uno de los espectáculos, serán puestos a la venta.

Otra: Si una vez empezado el espectáculo tuviera que suspenderse por causas ajenas a la voluntad de la Comisión no habrá derecho alguno a reclamación.

Salón VICTORIA

SABADO. A las 6 y 9:30
DOMINGO. A las 3:45, 6:30 y 9:45
LUNES. A las 6 y 9:30

Excepcional película musical

Otra vez GRACE MOORE, el príncipe del mundo, con la reposición de la gran opereta

Un noche de amor

Con fragmentos de Traviata, Carmen y Madame Butterfly.

Secundan a Grace Moore, Tulio Carminati, Luis Alberni, etc.

Muy pronto: ¡Recuerdas lo de anoche, policíaca; Sublime obsesión y Catalina, tres obras maestras.

Nota: Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse, por causa de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación de ninguna clase.

CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO. A las 6 y a las 9:30
DOMINGO. A las 3:30, 6:15 y 9:30
MARTES. A las 6

Programa doble americano

La comedia sentimental por ADOLFO MENJOU

PAPA BOHEMIO

y el alegre vodevil de gran comicidad

Jugar con Fuego

por Genoviere Tobin y Edward Eweret Horton.

Muy pronto: La espléndida supercomedia SUCEDIO EN NEW-YORK

Nota: Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse, por causa de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación de ninguna clase.

Ha comenzado la ofensiva facciosa en Cataluña.— Nueva tensión de relaciones entre Francia e Italia. — Los desórdenes de estos días en la zona rebelde.

Política internacional

Nueva tensión franco-italiana

Roma denuncia los acuerdos de 1935

Un periodista francés expulsado de Italia

Como represalia el Gobierno francés expulsa a dos italianos

París, 23.—El Gobierno italiano ha hecho saber oficialmente que consideraba como caducados los acuerdos franco-italianos firmados en Roma el 6 de enero de 1935 por M. Leval y Mussolini.

En el Quai d'Orsay se examina la nueva situación creada por el comunicado italiano y próximamente se celebrará un Consejo de ministros extraordinario para estudiar el asunto.

En los círculos oficiales la indignación es grande reprochándose a Italia la mala fe con que viene procediendo. Se rumorea que el Gobierno pedirá a Roma la devolución de los territorios que Francia cedió a Italia en virtud del acuerdo de 1935, entre ellos el Tibesti y la isla de Deumerach.

M. Audisio, periodista francés expulsado de Italia. El Gobierno francés decide inmediatamente tomar medidas de represalia

París, 23.—El Gobierno italiano ha decretado la expulsión del periodista francés M. Emmanuele Audisio, que desde hace diez años residía en Roma.

A consecuencia de dicha medida el Gobierno francés ha decidido la expulsión de M. Hugo Cheraldi y el director del diario fascista que se publica en París «Italia Nueva».

Los facciosos han comenzado su ofensiva

Franco precisa a toda costa distraer la atención de su desmoralizada retaguardia

París, 23.—La prensa de esta noche da cuenta del comienzo de la ofensiva facciosa en los frentes de Cataluña. A pesar de las informaciones que se reciben de Burgos, se ve que el ataque no ha sorprendido a los republicanos que han opuesto desde el principio una encarnizada resistencia, haciendo fracasar los esfuerzos rebeldes para romper el frente.

Se pone de relieve que Franco ha desencadenado la ofensiva en estos momentos poco propicios para esta clase de operaciones, en vista de la efervescencia creciente de su retaguardia y de que la desmoralización cundía ya entre las tropas. El cabecilla faccioso tratará de obtener a toda costa el éxito en los frentes para poder reanudar de nuevo sus promesas de una pronta paz.

Si los rebeldes no salieran del «impresse» actual la amenaza de una revolución podría traducirse en una realidad antes de la próxima primavera. Así pues, los diarios franceses opinan que más que una ofensiva triunfal, imposible en estos tiempos máxime teniendo en cuenta la preparación de los republicanos, Franco trata de obtener un momentáneo respiro distrayendo la atención de secundario valor militar.

La agencia Reuter confirma los desórdenes de Burgos

Varios oficiales han sido ya ejecutados

Londres.—Comunican de Burgos a la Agencia Reuter, la siguiente información:

«Se confirma que un gran número de detenciones han sido llevadas a cabo en San Sebastián y restantes poblaciones de Guipúzcoa.

En Burgos, donde estos días se descubrió un complot de carácter republicano han sido derribados 700 oficiales y soldados. Varios oficiales juzgados en consejo sumarísimo han sido fusilados. En ellos se hallaban varios militares de alta graduación.

Italia intensifica de nuevo su campaña contra Francia

La prensa fascista clama de nuevo pidiendo Túnez

Roma 23.—La campana antifrancesa ha recobrado hoy su máxima intensidad. La casi totalidad de los diarios fascistas publican artículos y entrefiletes pidiendo la cesión de Túnez a Italia.

La noticia de la denuncia del acuerdo italo-francés de 1935 es acogida con alborozo por los órganos italianos que piden un arreglo de la cuestión norteafricana de acuerdo con los derechos legítimos de Italia.

Además de la expulsión del periodista francés M. Andinio. «Il Popolo» anuncia que el Gobierno de Roma ha prohibido a todos los deportistas italianos el actuar en Francia. «Dada la posición en que se está colocando el Gobierno de París—agrega el diario—es mejor para nosotros evitar todo contacto con quien procede con tanta falta de delicadeza, empeñándose en mantener un estado de cosas injusto e intolerable. Los italianos de África piden protección y ella no les faltará, mal que se empeñe el Gobierno francés».

El incidente de San Sebastian

Los documentos encontrados eran de interés militar

Londres 23.—La Press Association comunica que el paquete requisado por las autoridades facciosas españolas en la valija diplomática del cónsul británico en San Sebastián contenían documentos de interés militar, así como una cierta cantidad en moneda española.

Se relaciona este hecho con los recientes sucesos ocurridos en Burgos y más principalmente con un servicio internacional de contrabando de valores en el cual están comprometidos altos funcionarios de la administración franquista que exportaban toda clase de valores y alhajas al extranjero.

El viaje de M. Chamberlain

El primer ministro inglés no hará concesiones a Italia a costa de Francia

París, 23.—En «Le Petit Journal» M. Leon Boussard, declara que mister Chamberlain de acuerdo con M. Daladier, en su viaje a Roma recordará al Duce que las promesas hechas deben ser cumplidas y que de ninguna manera Inglaterra puede apoyar las absurdas reivindicaciones italianas.

Y agrega: «La cosa es clara, Inglaterra que posee el primer imperio colonial del mundo y Francia que posee el segundo, tienen los mismos in-

tereses económicos y estratégicos, los mismos ideales que defender de la voracidad de los países totalitarios que tienen los ojos mucho más grandes que el vientre y que hará muy bien en recordar la rana de la fábula que reventó porque quiso ser tan grande como un buey».

Y concluye diciendo, que Mussolini deberá convencerse de que va por mal camino y enmendarse, o mostrarse de una vez sus verdaderas intenciones.

Las consecuencias del boicot americano

El trasatlántico alemán «Bremen» es retirado del servicio del Atlántico del Norte

Londres, 23.—El «News Chronicle» anuncia que el paquebote alemán «Bremen» que puede transportar 1.600 pasajeros ha sido retirado del servicio trasatlántico. En el último viaje que hizo a América solo transportó treinta y cinco pasajeros. Tal es la eficacia del boicot decretada por los americanos después de los programas antijudíos.

A partir del mes de enero el «Bremen» efectuará viajes de Nueva-York a América del Sur. Esto será, agrega el «News Chronicle» un esfuerzo desesperado de Alemania para procurarse divisas extranjeras.

Los desórdenes en la España rebelde

Hendaya 21.—Las autoridades rebeldes han reforzado la vigilancia en la frontera, que es ejercida con tan extremo rigor, que es imposible obtener informaciones detalladas a cerca de los desórdenes que se están produciendo en territorios franquista desde hace varios días y que parecen sobrepasan en amplitud a todos los que se han producido contra el general Franco desde el comienzo de la rebelión, según las informaciones que, a pesar del control de los rebeldes han logrado filtrarse hasta aquí.

Los guardias fronterizos españoles han sido retirados un kilómetro hacia el interior del territorio faccioso y la zona que se extiende desde los nuevos puestos de guardia hasta la frontera no puede ser franqueada por nadie bajo pena de muerte.

Por otra parte, según informaciones que no han podido ser aún confirmadas, el general Martínez Anido, ministro de Orden Público, del que la prensa facciosa anuncia una súbita enfermedad, se afirma que ha sido víctima de un atentado perpetrado por un falangista, que le propinó varios puñetazos.

En Irún, tranquila población fronteriza, han sido encarceladas cincuenta personas.

El financiero Juan March, acompañado de su familia, viajando en el auto de M. Lamartine, consul general de Francia en San Sebastián, ha pasado la frontera con dirección a Biarritz.

Se señala, así mismo, que campesinos pirenaicos que, en virtud de un acuerdo muy antiguo, apacentan sus rebaños en territorio español, son arbitrariamente retenidos por los rebeldes que les impiden regresar a Francia.

Detenciones de personalidades extranjeras en la zona facciosa

Hendaya 21.—Según informaciones recibidas, pero que la dotación completa de toda clase de comunicaciones con la zona rebelde española hacen difícil confirmar, las autoridades franquistas han detenido al agregado comercial inglés en San Sebastián. Esta detención ha sido motivada por la requisita de documentos en la valija consular.

Se señala igualmente que dos franceses, uno de ellos M. Domengue, secretario de la Cámara sindical francesa de San Sebastián, ha sido detenido y encarcelado en la prisión de Ondarreta, donde se encuentra des-

de hace algún tiempo el speaker francés de Radio San Sebastián detenido por espionaje.

D. Indalecio Prieto ha llegado a Santiago de Chile donde se le ha tributado un recibimiento triunfal

Santiago, 21.—Se ha dispensado una recepción grandiosa en Santiago de Chile, a don Indalecio Prieto y a la delegación española, llegados para asistir a la toma de poder del señor Aguirre Cerdá, Presidente de la República chilena.

Dos horas antes de la llegada del avión que traía los delegados españoles, una multitud considerable ondeando centenares de banderas chilenas y españolas se amasaba en el aeródromo. Todos los partidos y organizaciones del Frente Popular se hallaban representados. En el momento en que el avión aterrizó, estalló una inmensa ovación al mismo tiempo que se oían los acordes del Himno de Riego, interpretado por varias bandas de música.

Los representantes del Presidente Aguirre Cerdá, del Gobierno chileno, del ejército, así como el embajador de España en Buenos Aires, señor Ossorio y Gallardo, acogieron al señor Prieto y a la delegación española, a los cuales recibió en una compañía de infantería.

El entusiasmo de la multitud era tal que rompió los cordones de policía rodeando a las personalidades españolas a los gritos de ¡Viva España!

La Dieta polaca declara inadmisibles la demanda de autonomía de Ucrania

Varsovia 22.—La moción ucraniana depositada en la Dieta el 8 de diciembre, reclamando la autonomía para los territorios de Halicz y Volinia, ha sido rechazada por la Dieta polaca, habiéndose comunicado ya a los diputados ucranianos que la moción no podía ser aceptada.

Se indica en la negativa que ello significaría una modificación de la Constitución polaca, lo cual para verificarse requiere un número de firmas igual a la cuarta parte del número de los diputados, o sea 52.

La moción ucraniana sólo llevaba quince firmas.

La tensión ruso-japonesa vuelve a acentuarse peligrosamente. La U. R. S. S., concentra tropas en la frontera manchú

Hsing King.—Los periódicos manchúes señalan que la U. R. S. S. concentran tropas en la frontera ruso-manchúe.

Según informaciones japonesas, ochenta y seis mil soldados soviéticos han llegado a Extremo Oriente para reforzar los efectivos rusos. Dichos refuerzos se hallan bajo los órdenes del general Stern, sucesor del mariscal Blucher.

Llar Catalana

Honora al que fou primer President de la Generalitat de Catalunya l'honorabl. FRANCESC MACIÀ I LLU.S.A. en motiu del V aniversari de la seva mort

DIUMENGE 25 DESEMBRE

A les 10 del matí

Primer concert d'hivern extraordinari

1.ª part

Mendelssohn.—El somni d'una nit d'estiu (obertura per el Septet).

Granados-Jacobsen.—«Goyescas» (intermig).

Beriot.—Allegro maestoso i adagi del concert núm. 9 (solista Lluís Soler).

Hundel.—Sonata.

Duport.—Estudi de concert (solista Damià Borrás).

2.ª part

Puccini-Kreisler.—Preludi i allegro.

Wieniawski.—Obertus (mazurca) (solista Jaume Calafat).

Faure.—Après un rêve.

Rubinstein.—Op. 3 Melodia (solista Joan Fortuny).

Kreisler.—Caprix vienés.

Sarasate.—Jota aragonesa (solista Joan R. Coll).

J. C. Bach.—Concert de Cèmbale op. 7 núm. 5 (solista Llorenç Galmés).

Recital de poesies per Lluís Núñez.

L'entrada per als no socis serà per rigorosa invitació.

C. N. T.

Sindicato Unico de Trabajadores

Se convoca a todos los compañeros afiliados a este Sindicato, a la Asamblea general extraordinaria que tendrá lugar el próximo sábado, día 24, a las ocho y media de la noche, para discutir el Orden del Día que se ha de tratar en el próximo Congreso de la C. N. T., el día 28 del actual, en el pueblo de Alayor.

La importancia de los puntos a tratar, de los cuales depende la buena marcha de la organización, y el éxito en el camino a emprender, hace esperar de todos los afiliados, así tirán a esta Asamblea, a la cual asistirán los compañeros Emilio Maldonado y Juan Gallego, delegados del Comité Nacional de la C. N. T.

Compañeros: Asistid todos.

EL COMITE

Comandancia Militar de Mahón

MOVILIZACION

El próximo domingo, día 25 del actual y a las siete horas, se encontrarán en el Cuartel de Santiago, todos los reservistas pertenecientes a la 1.ª y 2.ª Compañía del Batallón de Reserva de Mahón.

Mahón 23 de diciembre de 1938.
De orden de S. S.: El Coronel Jefe de Estado Mayor, Fernando Redondo.